

4/2019

Leçon 8

DIEU ET L'ALLIANCE

Sabbat après-midi 16 novembre 2019

... Si l'homme avait obéi à la loi divine telle qu'elle fut donnée à Adam, conservée par Noé et observée par Abraham, la circoncision n'aurait pas été nécessaire. Et si les descendants d'Abraham avaient gardé l'alliance dont la circoncision était le signe, ils n'auraient jamais été entraînés dans l'idolâtrie, et la dure servitude égyptienne n'aurait pas eu lieu. La loi de Dieu, conservée dans leurs mémoires, n'aurait pas été proclamée au Sinaï ni gravée sur la pierre. Enfin, si le peuple d'Israël avait observé les dix commandements, les préceptes additionnels donnés à Moïse auraient été superflus.

Patriarchs and Prophets, p. 364; *Patriarches et Prophètes*, p. 340.

Tandis que, sur la montagne, Moïse recevait la loi de Dieu, le Seigneur l'informa de la rébellion d'Israël et lui demanda de les laisser faire afin qu'il puisse les détruire. Mais, devant Dieu, Moïse plaida pour le peuple. Bien qu'il ait été l'homme le plus doux, le plus docile qui ait jamais vécu, lorsque les intérêts du peuple - à la tête duquel Dieu l'avait placé - ont été en jeu, sa timidité naturelle disparut et avec une persistance singulière et une merveilleuse hardiesse, il plaida en sa faveur. Il ne pouvait consentir à ce que Dieu détruise Son peuple, bien que le Seigneur lui ait dit qu'après cette destruction Il ferait de sa descendance (celle de Moïse) un peuple meilleur qu'Israël.

Les arguments de son serviteur ont persuadé Dieu qui a accepté sa requête sincère. Moïse s'est emparé des tables de l'alliance, - la loi des Dix Commandements - et est descendu de la montagne. Le bruit des réjouissances, causées par l'ivresse des enfants d'Israël, parvenait à ses oreilles bien avant qu'il n'atteigne le camp. Quand il a vu l'idolâtrie régnante et constaté de quelle manière le peuple avait bafoué l'alliance qu'il avait lui-même prononcée, son cœur s'est rempli de tristesse et

d'indignation. La confusion et la honte se sont emparées de lui ; il a jeté à terre les tables qu'il portait et les a brisées. Puisque le peuple avait rompu son alliance avec Dieu, en brisant les tables Moïse lui signifiait que, de son côté, Dieu rompait son alliance avec lui. Les tables sur lesquelles la loi de Dieu avait été écrite, étaient brisées.

Testimonies for the Church, vol. 3, pp. 297, 298.

Ceux qui sont ressuscités avec le Christ pour marcher en nouveauté de vie, sont les élus de Dieu. Ils sont saints dans le nom du Seigneur, et il les déclare comme ses bien-aimés. Ainsi donc ils sont engagés dans une alliance solennelle qui les pousse à se distinguer par l'humilité du cœur. Ils doivent revêtir la robe de justice. Ils sont séparés du monde, de sa pensée, de ses pratiques, et ils doivent révéler qu'ils sont les disciples de celui qui déclare « Je suis doux et humble de cœur ».

S'ils réalisent qu'ils sont morts avec le Christ et s'ils demeurent fidèles à leurs vœux de baptême, le monde n'aura aucune emprise sur eux et ne pourra pas les pousser à Le renier. S'ils vivent de la vie du Christ dans ce monde, ils sont cohéritiers de la nature divine. Alors, quand le Christ, notre vie, apparaîtra, eux aussi apparaîtront avec lui, glorieux.

Sons and Daughters of God, p. 133.

Dimanche 17 novembre 2019

Ce qu'est l'alliance

Si le Christ est dans le cœur, Il apparaîtra dans le foyer, à l'atelier, au marché, à l'église. Le pouvoir de la vérité se manifestera en élevant et en ennoblissant l'esprit, en attendrissant et en subjuguant le cœur, en mettant l'homme tout entier en harmonie avec Dieu. Celui qui est transformé par la vérité répandra une lumière dans le monde. Celui qui a en lui l'espérance du Christ se purifiera, comme Lui-même est pur. L'espérance du retour du Christ est une espérance importante, d'une grande portée, celle de voir le Roi dans Sa beauté et d'être rendu semblable à Lui.

Quand le Christ reviendra, la terre tremblera devant Lui, les cieux se retireront « comme un livre qu'on roule » (Apocalypse 6.14), toutes les montagnes et toutes les îles seront déplacées. « Il vient notre Dieu, Il ne reste pas en silence; devant Lui est un feu dévorant, autour de Lui une violente tempête. Il crie vers les cieux en haut et vers la terre, pour juger Son peuple : Rassemblez Mes fidèles, qui ont fait alliance avec Moi par le sacrifice ! Et les cieux publieront Sa justice, car c'est Dieu qui est juge » (Psaumes 50.3-6). *La pratique de la foi* p. 116.

Beaucoup parmi nous n'ont pas conscience de cette relation d'alliance entre le Père et son peuple. Nous sommes sous l'obligation la plus solennelle de représenter Dieu et Jésus. Nous devons veiller à ne pas déshonorer Dieu en professant faire partie de son peuple puis en agissant de façon diamétralement opposée à sa volonté. Nous nous apprêtons à partir. Alors agissons en conséquence. Préparons-nous pour les demeures que le Christ est allé préparer pour ceux qui l'aiment.

Our High Calling, p. 368 dans *Manuscrits inédits* tome 1, p. 116.

Tous ceux qui, volontairement, s'éloignent des commandements de Dieu, s'inclinent eux-mêmes devant les directives de Satan. Beaucoup jouent avec le mal, pensant qu'ils pourront rompre avec lui selon leur bon plaisir. Mais ils se leurrent sans cesse, jusqu'à ce qu'ils se retrouvent sous le contrôle d'une volonté plus forte que la leur. Ils ne peuvent échapper à ce pouvoir mystérieux. Un péché secret, ou une passion dominante, peut faire d'eux des captifs aussi désespérés que le démoniaque de Capernaüm.

Cependant, leur sort n'est pas sans espoir. Dieu ne s'empare pas de notre esprit sans notre consentement. Mais chaque homme est libre de choisir la puissance qui dominera sur lui. Personne n'est tombé si bas, personne n'est tellement avili qu'il ne puisse trouver la délivrance en Christ. Le démoniaque pouvait proférer les paroles de Satan, au lieu d'une prière. Mais l'appel inexprimé du cœur fut entendu. Le cri d'une âme dans le besoin, même s'il n'est pas exprimé en paroles, ne sera jamais négligé. Ceux qui consentent à faire alliance avec Dieu ne sont

pas abandonnés à la puissance de Satan ou à la faiblesse de leur propre nature.

Ministry of Healing, p. 92, 93 ; *Le Ministère de la guérison*, p. 70.

Lundi 18 novembre 2019

Des alliances dans l'histoire

Il y a quelques temps nous avons eu le privilège de pouvoir admirer le plus glorieux arc-en-ciel que nous ayons jamais vu. Nous avons souvent visité des galeries d'art et avons pu admirer les talents d'un artiste ayant représenté en peinture le grand arc dont Dieu avait fait une promesse. Mais à ce moment-là, nous pouvions voir les teintes variées : cramoisi, pourpre, bleu, vert, argent, et or, toutes parfaitement mariées par le grand Maître Artiste...

Dieu lui-même regarde l'arc dans la nue et se souvient de son alliance éternelle entre lui et l'homme.

L'arc représente l'amour du Christ qui encercle la terre et s'élève jusqu'aux cieux les plus élevés, mettant en communication les hommes avec Dieu, reliant la terre au ciel.

Lorsque nous contemplons ce beau spectacle, nous pouvons nous réjouir en Dieu avec la certitude que lui-même est en train de contempler le signe de son pacte, et qu'en le faisant il se souvient de ses enfants, auxquels la terre fut donnée. Il ne méconnaît pas leurs afflictions, leurs dangers et leurs épreuves. Nous pouvons nous réjouir, pleins d'espoir, car l'arc-en-ciel du pacte de Dieu est au-dessus de nous. Dieu n'oubliera jamais les enfants dont il prend soin. Comme il est difficile à l'esprit limité de l'homme de comprendre l'amour particulier, la tendresse de Dieu et son incomparable bienveillance lorsqu'il dit : « L'arc paraîtra dans la nue et je me souviendrai de mon alliance entre moi et vous » (*Genèse 9.14-15*).

Our High Calling, p. 314.

Cette alliance avec Abraham maintenait l'autorité et l'obligation de la loi morale, car Dieu avait dit au patriarche : « Je suis le Dieu tout-puissant. Marche devant ma face, et sois intègre. » (*Genèse 17.1*). Et il lui rendit ce témoignage : « Abraham a obéi à ma voix, et a observé ce que je lui avais ordonné, mes commandements, mes préceptes et mes lois » (*Genèse 26.5*) ...

Conclue avec Adam et renouvelée avec Abraham, cette alliance ne put être ratifiée qu'à la mort de Jésus-Christ. Néanmoins, elle fut appelée une nouvelle alliance. Fondée sur la loi divine, elle avait pour but de remettre l'homme en harmonie avec la volonté de Dieu, en le rendant capable d'observer ses préceptes.

God's Amazing Grace, p. 133 ; *Puissance de la grâce*, p. 134.

Le Christ lui-même fut l'initiateur du rituel d'adoration Juif dans lequel, par des types et des symboles, les choses célestes et spirituelles étaient annoncées. Beaucoup oublièrent la véritable signification de ces sacrifices et ils perdirent de vue cette vérité première que seul le Christ peut pardonner les péchés. L'abondance d'holocaustes, de taureaux et de boucs sanglants ne pouvait pas effacer le péché...

Le sacrifice du Christ a scellé à jamais l'alliance de grâce éternelle. Chacune des conditions dont dépendait le déversement de la grâce sur la famille humaine était remplie. Toute barrière qui entravait le libre exercice de la grâce, de la miséricorde, de la paix et de l'amour envers les plus coupables parmi la descendance d'Adam, se trouvait renversée.

Ellen G. White Comments, in *The SDA Bible Commentary*, vol. 7, p. 933;

E. G. White, Commentaire adventiste sur Hébreux 9.11-14, 22.

Mardi 19 novembre 2019

Structure de l'alliance

L'Israël spirituel doit se lever et retrouver sa force en Dieu en renouvelant son alliance avec lui. La convoitise, l'égoïsme, l'amour de

l'argent et l'amour du monde se sont immiscés dans les rangs des observateurs du sabbat. Ces maux détruisent l'esprit de sacrifice. Ceux dont la convoitise a gagné le cœur n'en sont pas avertis. Elle s'y est introduite imperceptiblement, et si elle n'est pas arrachée jusqu'à la racine, leur destruction sera aussi sûre que celle d'Acan. Beaucoup ont enlevé le sacrifice de l'autel de Dieu. Ils aiment le monde, l'argent, et, à moins que ne se produise en eux un changement radical, ils périront avec le monde. Dieu leur a prêté des talents : ils ne sont pas leur propriété personnelle, le Seigneur les leur a simplement confiés. Mais ils croient qu'il s'agit de leurs biens et ils amassent. Avec quelle rapidité, lorsque Dieu retirera sa main, tout cela leur sera arraché ! Il faut un esprit de sacrifice pour Dieu, de renoncement à soi-même pour l'amour de la vérité.

Testimonies for the Church, vol. 1, p. 140;

Témoignages pour l'Église, vol. 1, p. 40.

La personnalité de Josué, homme saint et sage conducteur, n'a été entachée d'aucune faute. Sa vie était entièrement consacrée à Dieu. Avant de mourir, il rassembla la multitude des Hébreux et, à l'exemple de Moïse, il récapitula devant eux leurs pérégrinations dans le désert et les manifestations de la bonté de Dieu envers eux. Il leur parla de manière persuasive... « Si cela ne vous convient pas, alors choisissez aujourd'hui les dieux auxquels vous rendez votre culte : par exemple ceux que vos ancêtres adoraient de l'autre côté de l'Euphrate, ou ceux des Amorites dont vous habitez le pays. Mais ma famille et moi, nous servirons le Seigneur. »

Le peuple répondit : « Il n'est pas question que nous abandonnions le Seigneur pour nous mettre au service d'autres dieux ! Car c'est le Seigneur notre Dieu qui nous a arrachés, nos pères et nous, à l'esclavage d'Égypte, et nous avons vu les grands miracles qu'il a faits alors. C'est lui qui nous a protégés tout le long du chemin que nous avons parcouru et au milieu de tous les peuples dont nous avons traversé le territoire » (*Josué 24.14-17*).

Le peuple renouvela son alliance en présence de Josué et déclara : « Oui, nous voulons servir le Seigneur notre Dieu et obéir à ses ordres » (*Josué 24.24*). Josué écrivit les paroles de cette alliance dans le livre qui renferme les lois et les statuts qui avaient été donnés à Moïse. Josué avait été estimé et respecté de tout le peuple ; lorsqu'il mourut, les Israélites furent profondément attristés.

The Story of Redemption, p. 181-182;
L'Histoire de la rédemption, p. 182-183.

Dieu nous a donné la faculté de choisir. Il n'est pas en notre pouvoir de changer nos cœurs, ni de dominer nos pensées, nos impulsions et nos affections. Nous ne pouvons nous purifier et nous rendre dignes de servir Dieu, mais il nous est possible de prendre la résolution de le servir et de lui soumettre notre volonté. Alors il produira en nous « le vouloir et le faire, selon son bon plaisir » (*Philippiens 2.13*), et toute notre nature sera soumise au Christ.

The Ministry of Healing, p. 176;
Le Ministère de la guérison, p. 148.

Mercredi 20 novembre 2019

Voeux

Avant que prît fin cette journée de jeûne, l'assemblée manifesta le désir de revenir au Seigneur, et s'engagea à ne plus profaner le jour du sabbat. Néhémie n'était pas encore intervenu, comme il le fera plus tard, pour empêcher les commerçants étrangers de venir à Jérusalem ; mais pour mettre le peuple à l'abri de la tentation, il lui fit promettre par un serment solennel de ne rien acheter de ces vendeurs le jour du sabbat. Il espérait ainsi décourager ces derniers et les obliger à mettre un terme à leur commerce.

Il fut aussi pourvu à l'entretien du culte public. L'assemblée s'engagea à donner, en plus de la dîme, une contribution annuelle destinée au service du sanctuaire. « Nous résolûmes, dit Néhémie,

d'apporter chaque année à la maison de l'Éternel les prémices de notre sol et les prémices de tous les fruits de tous les arbres ; d'amener à la maison de notre Dieu... les premiers-nés de nos fils et de notre bétail, comme il est écrit dans la loi, les premiers-nés de nos bœufs et de nos brebis » (*Néhémie 10.35-36*).

Prophets and Kings, p. 667 ; *Prophètes et Rois*, p. 506.

Comme le sabbat était le signe caractéristique d'Israël lorsqu'il sortit d'Égypte pour entrer dans la Canaan terrestre, de même ce jour est le signe distinctif du peuple de Dieu au moment où il se dispose à entrer dans la Canaan céleste. Il indique les liens de parenté qui unissent le Seigneur et son peuple ; par lui on reconnaît que celui-ci honore sa loi. Il distingue ses fidèles sujets de ceux qui transgressent ses commandements. ...

À nous comme à Israël, le sabbat est donné « comme une alliance perpétuelle » (*Exode 31.16*). Pour ceux qui l'honorent, ce saint jour est un gage de la fidélité de Dieu à son alliance. Ils font partie de la chaîne d'or de l'obéissance dont chaque maillon est une promesse.

Testimonies for the Church, vol. 6, pp. 349, 350;
Témoignages pour l'Église, vol. 3, p. 16-17.

Israël avait recouvré la faveur divine ; il regrettait profondément son passé. Après avoir confessé ses péchés avec larmes, et reconnu qu'il avait été traité avec justice, il s'engagea à observer la loi divine. Il ne lui restait plus qu'à manifester sa foi. Dieu ayant accepté sa repentance, il pouvait se réjouir d'avoir reçu le pardon de ses iniquités.

Les tentatives de Néhémie pour restaurer le culte du vrai Dieu avaient été couronnées de succès. Tant que le peuple resterait fidèle, tant qu'il obéirait à la Parole de Dieu, le Seigneur accomplirait ses promesses et le comblerait de ses riches bénédictions.

Prophets and Kings, pp. 667, 668; *Prophètes et Rois*, p. 506.

Jeudi 21 novembre 2019

Le temple

Le tabernacle, comme plus tard le temple, fut entièrement construit par des offrandes volontaires. En outre, en prévision des réparations nécessaires, ainsi que pour d'autres dépenses, Moïse exigea qu'à l'occasion de tout recensement chacun donnât un demi-sicle pour le service du tabernacle. Au temps de Néhémie, l'Israélite faisait chaque année une offrande dans ce but (*Exode 30.12-16 ; 2 Rois 12.4, 5 ; 2 Chroniques 24.4-13 ; Néhémie 10.32, 33*). Les offrandes pour le péché et les offrandes d'actions de grâces qui, aux fêtes annuelles, étaient très nombreuses, revenaient partiellement aux Lévites. À part cela, il avait été largement pourvu au soin des pauvres.

Patriarchs and Prophets, p. 526 ; *Patriarches et Prophètes*, p. 512.

Par la purification du temple, Jésus annonçait sa mission en tant que Messie, et commençait son œuvre... Dès l'éternité le dessein de Dieu a été que toute créature, depuis le séraphin resplendissant et saint jusqu'à l'homme, fût un temple honoré par la présence du Créateur. Par suite du péché l'humanité a cessé d'être le temple de Dieu. Assombri et souillé par le mal, le cœur de l'homme ne révèle plus la gloire de l'Être divin. Mais le dessein du ciel se trouve accompli par l'incarnation du Fils de Dieu. Dieu habite au sein de l'humanité, et, par l'effet de sa grâce salutaire, le cœur de l'homme redevient son temple. Dans les pensées de Dieu, le temple de Jérusalem devait être un témoin continu des hautes destinées réservées à toute âme. Les Juifs n'avaient pas compris la signification de cet édifice dont ils faisaient un sujet d'orgueil. Ils ne s'étaient pas offerts pour être les saints temples de l'Esprit divin. Les parvis du temple de Jérusalem, déshonorés par le scandale d'un trafic impur, n'étaient que l'image trop fidèle du temple de leur cœur, sali par la présence de passions sensuelles et de pensées profanes. En chassant du temple les vendeurs et les acheteurs, Jésus proclame son intention de purifier le cœur de la souillure du péché.

The Desire of Ages, p. 161; *Jésus-Christ*, p. 142.

Paul avait une opinion très humble de ses progrès dans la vie chrétienne. Il parle de lui-même comme du premier des pécheurs. Et il dit encore : « Ce n'est pas que j'aie déjà remporté le prix, ou que j'aie déjà atteint la perfection » (*Philippiens 3.12*). Cependant le Seigneur avait fait à Paul beaucoup d'honneur. ...

C'est de tels hommes qu'il faut aujourd'hui dans le ministère. On n'a que faire de ceux qui sont suffisants et pleins d'eux-mêmes. Notre Seigneur veut des ouvriers qui sentent combien ils ont besoin du sang propitiatoire du Christ, et qui entrent dans sa vigne non par vaine gloire, mais avec la pleine assurance de la foi, conscients qu'il leur faudra toujours recourir au Christ pour savoir comment prendre soin des âmes.

Gospel Workers, p. 143 ; *Le Ministère évangélique*, p. 137.

Vendredi 22 novembre 2019

Pour aller plus loin :

Le Meilleur Chemin, « L'abandon de soi-même », p. 41-46.

The Faith I Live By, "God's Plan to Ransom Man," p. 77. [Le plan de Dieu pour la rédemption de l'être humain.] :

« *J'établirai mon alliance entre moi et toi, et tes descendants après toi, selon leurs générations: ce sera une alliance perpétuelle, en vertu de laquelle je serai ton Dieu et celui de ta postérité après toi.* » *Genèse 17.7 NBS*.

De même que la Bible nous révèle deux lois: l'une immuable et éternelle, l'autre provisoire et temporaire, elle nous présente deux alliances. L'alliance de grâce fut d'abord conclue en Éden, alors qu'après sa chute l'homme apprit que la postérité de la femme écraserait la tête du serpent. Cette alliance offrait à tous les hommes le pardon de Dieu,

la grâce nécessaire pour lui obéir par la foi en Jésus-Christ, et la vie éternelle. Les patriarches connurent ainsi l'espérance du salut.

La même alliance fut renouvelée avec Abraham lorsque Dieu lui fit la promesse suivante: « Toutes les nations de la terre seront bénies en ta postérité. » (*Genèse 22.18*). Cette promesse, Abraham le savait, se rapportait au Fils de Dieu. C'est du Sauveur qu'il attendait le pardon de ses péchés, et ce fut cette foi que Dieu lui « imputa à justice. » (*Romains 4.5*) Cette alliance avec Abraham maintenait l'autorité et l'obligation de la loi morale, car Dieu avait dit au patriarche: « Je suis le Dieu tout-puissant. Marche devant ma face, et sois intègre. » Et il lui rendit ce témoignage: « Abraham a obéi à ma voix, et a observé ce que je lui avais ordonné, mes commandements, mes préceptes et mes lois. » (*Genèse 17.1 ; 26.5*).

L'autre contrat, appelé dans les Écritures « l'ancienne alliance », fut passé entre Dieu et Israël au Sinaï, et ratifié par le sang d'un sacrifice, tandis que l'alliance avec Abraham le fut par le sang du Rédempteur. Si celle-ci est appelée la « deuxième » ou la « nouvelle alliance », c'est parce que le sang qui la ratifia fut versé postérieurement à celui qui scella la première alliance.

L'alliance de grâce n'est pas une nouvelle vérité car elle existait dans l'esprit de Dieu de toute éternité. C'est pourquoi elle est appelée l'alliance éternelle.

Il n'y a d'espoir pour nous que si nous nous plaçons sous l'alliance abrahamique, l'alliance de grâce par la foi dans le Christ Jésus. La Bonne Nouvelle annoncée à Abraham est la même que celle qui nous est prêchée aujourd'hui et qui demeure le fondement de notre espérance. Abraham regardait à Jésus, qui est le pionnier de la foi et qui la porte à son accomplissement (*Hébreux 12 : 2 NBS*). »